

EL COMERCIO.

Bisemanario mercantil, científico, literario, político y noticioso.

AÑO L. SERIE I

QUITO, VIERNES 19 DE FEBRERO DE 1886.

NUM. 15.

Editores propietarios y responsables, M. ANDRADE VARGAS E HIJOS.

Redactor en Jefe, Leonidas Pallares Arleta.

EN EL ALMACEN DE ANTONIO E. ARCOS SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES ARTICULOS A PRECIOS COMODOS

Alfombras de fieltro	Camisetas de franela y punto de lana.	Estampas de varios tamaños	Flecos d' seda d' fantasía, negros y de colores	para hombre	herdadas de colores	Paraguas finos de varios precios	Pelto de arroz	Lintas	Tiras doradas de madera
Aceto de almendras	Cochinas para camisas y varias clases.	Escopetas de uno y dos cañones	Forros para hombres y para coches	Laceras de cristal	Medallones para señores	Paños de lino y algodón	Palmis de lino y de color	Sanos de piqué alfados para sra.	Trenza de seda negra
Amargo Bitter (tonico)	Carteras finas y ornamentadas	Escachados negros y blancos	Salapagos ingleses	Claves de estaño para barriles modificadas	Mieladas finas de varias clases.	Patolones de Cachemir	Palo negro fino y de color	Selasas mecánicas	Vinos en simillar
Agua Florida	Cuchillos, traperos, cucharas finas y cañoneras.	Espireras	Salidas de seda de todas maneras	Mantas blancas y con falda de seda	Napas finas de una hora	Pinturas finas en aceite de algodón.	Rosas de metal para timbales	Sentillas negras para sombreros	Vestidos blancos para niños
Araña de Cristal Baccarat de 8 liras	Candelabros de varias clases	Garapas para sra. de último gusto	Servilletas para señores y de color	Mantas negros y de colores, superiores	Necesarios de viaje para hombres	Servilletas de metal para timbales	Rondines	Servicios de mesa	Vinos en cajas tola clase
Bisones finos de lagua y mañor	Candileros de varias clases	Tranquilas de lana y algodón	Servilletas para señores y de color	Medias finas para señores	Napas finas y ordinarias	Tombados	Rosodores para tocadores	Servilletas de mesa	Vinos españoles en anclotes
Bolíños para sras. y hombres	Caracas de varias marcas (extra fino)	Uñeros de cera de cañita con espejo	Jabones finos de toda clase	Medias medias para hombre	Papel tapiz, toda clase	Paños de lana de dos colores	Rondines	Servilletas de mesa	Vinos españoles en anclotes
Brazante para sábanas	Charcos de todos tamaños	Uñeros de gas de varias clases	Jaque de porcelana para lavatorios	Medias medias para hombre	Papel tapiz, toda clase	Paños de lana de dos colores	Sardinas	Servilletas de mesa	Vinos españoles en anclotes
Cerolana para muebles	Charcos de todos tamaños	Uñeros de gas de varias clases	Uñeros de gas de varias clases	Medias medias para hombre	Papel tapiz, toda clase	Paños de lana de dos colores	Sardinas	Servilletas de mesa	Vinos españoles en anclotes
Cochinas de toda clase	Charcos de todos tamaños	Uñeros de gas de varias clases	Uñeros de gas de varias clases	Medias medias para hombre	Papel tapiz, toda clase	Paños de lana de dos colores	Sardinas	Servilletas de mesa	Vinos españoles en anclotes
Cuchillos para sras. y hombres	Charcos de todos tamaños	Uñeros de gas de varias clases	Uñeros de gas de varias clases	Medias medias para hombre	Papel tapiz, toda clase	Paños de lana de dos colores	Sardinas	Servilletas de mesa	Vinos españoles en anclotes
Camisetas de lino para hombre; siltina moda	Charcos de todos tamaños	Uñeros de gas de varias clases	Uñeros de gas de varias clases	Medias medias para hombre	Papel tapiz, toda clase	Paños de lana de dos colores	Sardinas	Servilletas de mesa	Vinos españoles en anclotes

¡NUEVAS ERUPCIONES!

PARA LOS NEGOCIANTES EN ABARROTES DE ESTA PLAZA.

Acaban de llegar al almacén de José Ignacio Proaño, calle de la Compañía, bajo la Universidad, los siguientes artículos, propios para este mercado.

Fósforos de gas, cabeza amarilla y palo colorado	ro enlozado y estuñado	mitorios, colgantes	fino en anclotes	da como se encuentra siempre en este almacén.
Espumas eстарinas y parafinas de colores	Loza ordinaria, completo surtido	Candeleros y Palmatorias de metal y níquel	Aceite de olivas, extra superior en garrafas de un litro	Se recomienda la calidad, frescura y buena elección de todos estos artículos. La venta se hará sólo por mayor, y á precios que escandalizarán, y ofrecerán una positiva ganancia á los compradores y les resolverán á hacer inmediatos pedidos.
Palancones, varios tamaños	Vasos, Copas, Fuentes y Garrafas de cristal y vidrio, blancos y de colores, últimos estilos	Almendras dulces en damajuanas de una arroba	Vino blanco "Chateau Yquem"	Quito, Febrero 16 de 1886.
Fierro llanta distintos anchos	Blancos y de colores, últimos estilos	Clavos de olor	Cerveza "Noruega" superior	
Id en varillas, redondo	Estilos	Nuez moscada	Champagne, superior calidad	
Acero de varios grosores	Lámparas floreros, ultima moda	Avellanas	Aceite ballena, en tarros	
Clavos de hierro, cuadrados	Opacadoras de luz para dorar	Frutas azucaradas	Goma en frascos	
Cobres en planchas, distintos números		Encurtidos, varias clases	Balanzas de cobre, finas, en varios tamaños y un gran surtido de artículos de lujo, gusto, fantasía y última moda	
Toda clase de Trastos de hierro		Conservas finas y selectas		

VINO DE SAN RAFAEL

Vino que contiene tanino y es corroborante, digestivo, tónico, reconstituyente y de buen gusto, más eficaz que las preparaciones ferruginosas y la quina, en la anemia, la clorosis, y el restablecimiento de los convalecientes

LUIS C. RIGAIL

participa á todos los farmacéuticos de la República y demás espedoiores del

VINO DE SAN RAFAEL

que ha sido nombrado por la Compañía, propietaria de esta especialidad

Unico Agente Depositario en Guayaquil,

para la República del Ecuador. Los establecimientos que se ocupan de la venta del citado

VINO DE SAN RAFAEL

encontrarán, pues, en este depósito las mayores ventajas para sus compras.

LUIS C. RIGAIL. 100 v. n. 1

EL VINO DE SAN RAFAEL

Se halla de venta en la Botica Francesa de esta ciudad, sus buenas condiciones y superior calidad lo recomiendan sobre todos los que se venden en Quito.

WOODHOUSE & KUSELL

CALLE DEL COMERCIO

Oftrecen la afamada Cerveza "Baviera" recomendada por los medicos más eminentes como la mejor, más pura y más saludable Cerveza "Deutsches Lagerbier" Cerveza "Galmbach" (oscura)

Vinos finos de todas clases como:

- Chateau Daplessis.
- id. Pontet Canet.
- id. Pichon Segur.
- id. Volnay.
- id. Chablis.
- id. Daizy Haut Barzac.

Jerez finísimo.

Oporto finísimo.

id. id. blanco.

Vino Tokay (de Hungría)

Vinos españoles ordinarios en cajas.

Mallorca de España en damajuanas.

Conservas de todas clases.

Azúcar del Norte.

Galletas finas.

Fósforos de cera

y además un completo surtido de mercancias secas.

PEDRO B. MORALES,

Arrienda una Casa cómoda que tiene un hermoso jardín y huerta. Carrera de Rocafuerte. N.º 1.

EL APETITO

DEVUELTO A TODOS ACABA DE LLEGAR

EL APERITAL

DE LOS SEÑORES A DELOR Y Ca. DE BURDEOS

Este delicioso LICOR de bien merecida reputación como uno de los mejores TONICOS, ha sido ensayado en Guayaquil, en las enfermedades del estómago, sobre todo en la anorexia pérdida del apetito que tan generalmente se sufre entre nosotros, tanto por la naturaleza misma del Clima de estaciones más ó menos caldas, como por la mala calidad del agua que por la necesidad hay que llamarla potable. EL APERITAL es pues, el medio más eficaz y seguro para restituir el apetito perdido ya dependa esta enfermedad de una debilidad general ó de perturbaciones especiales de los órganos digestivos.

ES EL TONICO por EXCELENCIA; da vigor al sistema general, hace rápidas las digestiones, cura la fatiga, las sensaciones de ardor y calor, quita el malaliento y da un bien estar general ya sea que se tome solo, mezclado con agua ó con vino.

GOZA además de la propiedad de desinfectar el agua de mala calidad, neutralizando los principios deletéreos con los aromáticos volátiles que contiene siendo uno de sus principales componentes el de la corteza de naranja, en resina, entre los TONICOS APERITIVOS el más agradable, eficaz ó inofensivo.

Encarecimos el uso general de este licor garantizamos su buen resultado.

EL APERITAL

Se encuentra en casa de

LUIS C. RIGAIL

que ha sido nombrado por los señores A. Delor y Ca. UNICO AGENTE DEPOSITARIO en GUAYAQUIL para la República del Ecuador.

VENTAS AL DETAL Y AL POR MAYOR 100 v. n. 1

"EL COMERCIO."

QUITO, FEBRERO 19 DE 1886.

LA LAPIDA DE TARQUI.

Los monumentos de la ciencia tienen el doble mérito de mirar a una conquista de la inteligencia el nombre de un sabio ilustrado. Allí, bajo el suelo donde está elevado, no se oyen los quejidos de las víctimas inmoladas a la ambición ni salpican el cieniento gotas de sangre humana como en la estatua de un conquistador; allí todos desvelaron respetuosamente la cabeza y tributaron testimonios de reconocimiento al que ha hecho la apoteosis de la humanidad en las conquistas de la civilización; allí no hay odios ni rivalidades ni venganzas; sino una santa emulación que encende el pecho con el estímulo y el ejemplo de la grandeza del pensamiento en sus provechosas manifestaciones.

Por eso el pueblo que honra la memoria de sus sabios y levanta en sus museos, en sus palacios y en sus calles monumentos a la ciencia por medio del arte, ese gran artífice que tiene el privilegio de dar forma a la idea; es pueblo grande, pueblo que merece bienestar y progreso.

La lápida que los sabios franceses elevaron en Tarqui recuerda el gran trabajo de la triangulación matemática para medir importantísimas distancias astronómicas; y que ha pasado por contingencias desgraciadas, hasta que, devuelta últimamente por Colombia al gobierno del Ecuador, esperamos que será restituida pronta en el mismo lugar científico donde la erigieron La Condamine y Bouguer. Esa lápida ha merecido el género de artículo de la prensa francesa que traducimos libremente de Le Nouveau Monde, para honra del Ecuador y muy especialmente de los que han conseguido esta sagrada restitución:

Ecuador

"El gobierno del Ecuador acaba de realizar un acto que habla muy alto en su favor y le valdrá, sin duda, el reconocimiento de nuestros sabios franceses.

Sabemos que, hacia la mitad del último siglo, los sabios ilustres de la Academia Francesa, Bouguer y La Condamine, emprendieron, por orden de esta Sociedad, un viaje célebre cuyo fin era determinar exactamente la forma de la tierra. Los trabajos de triangulación, para fijar el grado contiguo al Ecuador, se terminaron en la planicie de Tarqui. A fin de consagrar el recuerdo de este viaje memorable, elevaron una lápida de mármol blanco donde está inscrita la distancia exacta de la llanura de Tarqui a la estrella Antinous. Este monumento fue destruido por oficiales españoles que vivían en las armas de Francia, gradadas sobre el mármol un altavoz contra los derechos de la corona de España. Más tarde, un sabio de la Nueva Granada, el ilustre Caldas, explorando el Distrito de Cuenca, describió en casa de un habitante de Cuenca, que los había recogido cuidadosamente, los restos del monumento elevado por los sabios franceses. Temiendo nuevos ultrajes por ciertos preciosos recuerdos, Caldas lo hizo trasportar a su costa a la capital de la Nueva Granada, en 1805.

Pero, una vez proclamada la independencia del Ecuador, uno de los primeros cuidados de sus gobernantes fue reparar el ultraje hecho a las ciencias y restituir las pirámides de Tarqui, elevadas también por los sabios franceses. El Rey Luis Felipe, informado de este hecho, dirigió calurosos agradecimientos al Presidente Rocaforte. Pero aun quedaba por obtener del gobierno colombiano la restitución del mármol de Tarqui. Esto es lo que acaba de conseguir el hábil Ministro ecuatoriano en los Estados Unidos de Colombia, el honorable señor Numa Pompilio Llona, que ha encontrado la acogida más cortés de parte del Presidente de Colombia, doctor Núñez. Remitida con gran solemnidad al Ministro del Ecuador la piedra de Tarqui, será ante de poco tiempo restituida en el mismo sitio donde en 1742, nuestros sabios compatriotas Bouguer y La Condamine, elevaron este glorioso monumento a la ciencia."

CARTA

DE DON JUAN MONTALVO.

Traducimos del *Moniteur des Conslats*, del número correspondiente al 9 de Enero último, el siguiente artículo que creemos de interés público.

LA REPUBLICA DEL ECUADOR

En uno de nuestros números anteriores habíamos reproducido algunas apreciaciones sobre la situación actual de la República del Ecuador, indicando la fuente de donde habíamos tomado. Don Juan Montalvo, autor de los *Siete Tráguas*, a quien el *Monitor* de los *Conslats* se honra en contar en el número de los colaboradores, nos dirige con este motivo la siguiente carta que nos apresuramos a publicar:

París, 4 de Enero de 1886. Al Señor Director del *Moniteur des Conslats*.

Querido señor: Su habitual benevolencia le ha faltado por esta vez. Yo osiento ya por mi país ya por U. Cuando Alejandro Dumas, después de haber sido festejado por los españoles, vino a escribir en Francia que la España era la cocina de Europa no dio una prueba de justicia ni de sacrificio todo al *esprit*; ellos no pierden jamás la ocasión de soltar lo que llaman un *bon mot*; y las buenas frases son muchas pasadas que juegan a otros, y no indican a menudo sino una humorada vacía de buena ventura.

Usted no dice malignas chanzas para reír, como ha encontrado, pues, que el Ecuador era "la cocina de América?" Seguramente no es usted sino un periódico. Usted se burla y reír y sabe cuán peligroso es implicarse en dar estos golpes brutales a los pueblos.

Viajeros indignos e incapaces de seguir las huellas de Humboldt, de Boussingault; periodistas sin conocimientos ni probidad literaria; americanos que no hallan otro medio de elevar a su país que el de injuriar a los otros, no son fuentes en donde deben beber órganos serios como el *Monitor* de los *Conslats*. Usted en camino de hacer uno de los más conocidos y estimados de los que circulan en el Nuevo Mundo.

En la elocuencia es un ecuatoriano quien ha dejado un nombre inmortal en España; don José Mejía fué llamado por los españoles el *competidor del divino Argüelles*; Argüelles, el Cicerón de la Madre Patria. En Cádiz, sobre una tumba modesta leeréis estas palabras:

Poségo todos los conocimientos: Practico todas las virtudes."

No es esta epíteto el de un romano antiguo?

A ninguna de las Repúblicas Latino-americanas se le ha ocurrido hasta hoy disputar al Ecuador la gloria de haber producido al más grande poeta de aquellos países. Olmedo está en pacífica posesión del primer rango en el Parnaso de la América Española.

La cocina que suministra estos manjares puede ser la cocina de los dioses; y bien sabe U. que si Apolo frecuenta la cocina esta se convierte en templo de la Luz.

La Universidad de Quito ha sido célebre en esas comarcas; Quito ha sido la Salamanca de la América del Sur. La Nueva Granada el Perú envíanban a sus jóvenes a educarse allí. La desgracia de los tiempos la ha hecho decadente; pero es verdad que un pasado glorioso debe hacer parte del activo de un pueblo, y que no podemos renunciar, sin justicia, a los meritos, los respetos que nos son debidos a su memoria."

Este pueblo, donde todo el comercio está en manos extranjeras, según el periódico de U. pese los cientos de miles de trabajadores, más inteligentes, más ricas del Pacífico. Soloamente Valparaiso en Chile puede tal vez ser más rico que Guayaquil; más fuerte y más activo, eso no. En Guayaquil, ciudad no solamente comercial sino también agrícola, hay más millonarios que en cualquier de las otras repúblicas. La energía, la fuerza y la constancia que este pueblo derricha en su duro clima para ser rico y feliz, son inimitables. Los grandes propietarios, los grandes industriales, los grandes comerciantes, lo son a menudo sus

plases, como usted dice; son hijos del país, verdaderos ecuatorianos. Son los Luzarraga, los Coronel, los García Moreno, no alemanes ni ingleses, ni italianos, ni franceses; y tantos millonarios y grandes señores que deben sus riquezas a su inteligencia y actividad.

Así, pues, señor, vuelva al César lo que es del César; y deje U. los falsos indios, a los malintencionados que no creen tener grandes hombres si no apocan a los héroes; que no están satisfechos de su prosperidad sino arrojan en la miseria a sus vecinos; que no brillan con la luz de la civilización sino surgen en los tinieblas de la ignorancia a los que llaman *peruanos*.

La República más miserable y atrozada de la raza latina, según la fama de ella ha tomado U. presados sus indios, ha tenido la gloria de producir hombres que se han vuelto célebres y que resucen en las Repúblicas Americanas de siglos males de su mala política. Yo quisiera saber cuantas de ellas son las que pudieran presentar a la historia nombres parecidos a los que han brillado en la cocina de América! En las ciencias, mire U. a ese gran que viene a sentarse en todas las Academias de la Europa; la de Berlín, la de París, la de Londres, han abierto sus puertas a don Pedro Maldonado, ecuatoriano cuyo elogio ha sido hecho por autoridades como La Condamine y Bouguer.

Los viajeros se sorprenden cuando ven tener que luchar con esta casta barbara con que nos honran los franceses, y se ven en el bello centro de un pequeño París, en Quito, por ejemplo, rodeados de los refinamientos de la cultura europea, halagados por el pueblo más hospitalario y bienqueriente de la tierra. Las casas aristocráticas no tienen nada que envidiar a las ciudades más cultas, ni por lo confortable, ni por lo cortés. Todos los países vienen a Europa, y se ven en su sucesión a París. Esta ruidada por los países cuyos lagos no se ven, cuyos gemidos no se oyen, está absolutamente fuera de lugar, y es soberanamente injusto el condenar los sin conocimiento de causa. El Barón de Humboldt no ha tenido necesidad de decir *buenas frases* ni forjar mentiras como ciertos vulgares viajeros. Cuando él habla de los días felices que subía al Chimborazo y al Tichira, llevado en una cierta manera sobre el brazo de sus huéspedes apasionados por los extranjeros y los sabios, él no ocultaba su gratitud y su simpatía. He aquí las autoridades que es menester seguir para juzgar en justicia y en verdad a estos inebrios tan desaheritados por la ignorancia de los unos y la malicia de los otros.

Todo es error en la apreciación que el periódico del cual ha tomado usted estas ofensas ha hecho en mi país. Pelcos aquellos que de ciertos países se han ido en un barco. Los pequeños son mis críticos. No, no hay que pintar a los indios como una raza imbecil y degradada en la familia. Si hay ciertos bienes que no les hayan sido arrebatados, sencieramente los del amor. El indio no tiene su mujer y sus hijos, y es feliz, a su modo, en su cabaña, durante las horas que su suerte cruel le deja para la vida. No es verdad que el indio no se case; al contrario, yo he visto que no sea casado. Aun se casan muy joven, y no se casan con una mujer que su edad sea el doble. El matrimonio es casi desconocido entre los indios, los cuales son tan sobrios como castos. Que encuentren dificultades para el matrimonio a causa de los *decechos de Iglesia*, es verdad; pero no hay uno que no se vendiera para casarse con su amada.

Yo no quiero hacerme abogado del cura contra el periodista que le ha suministrado tan tristes datos sobre el Clero de América. No puedo en contradicción conmigo mismo. Sin embargo, cuando se trata de la nación en general, yo no quiero, ni hacer un proceso del gartido enemigo ni recriminar a los sacerdotes; ni deber castigarlos, olvidando las amarguras y los dolores del desierto, ya muy largo, ya í para que un vivo amor a la patria no se haya acumulado en mi corazón.

Acepto, querido señor, la seguridad de mi consideración.

Juan Montalvo.

Aquí habla el hombre, que no olvida el lugar donde se nació su cuna al amor de las caricias de sus

padres; aquí habla el patriota que siente encendarse la sangre cuando se insulta a la Patria, y vuelve por su honra ofendida; aquí habla el escritor adiestrado que sabe cómo para variar un modo griego su pensamiento latino. Por eso honra el traductor, no bien por decir, por permitir el tiempo ni nuestros conocimientos lo permiten, pero, sí, del mejor modo que hemos podido, este incesante artículo en defensa del Ecuador.

Gratitud se paga solo con gratitud; el señor Montalvo ha defendido su patria contra insultos calumniosos de periodistas mal informados, y los ecuatorianos le retribuyen este atencioso servicio con afectuoso reconocimiento.

CORRESPONDENCIA.

Popayán, Febrero 1º de 1886.

Señor Redactor de El Comercio: Quito.

La época que atraviesa Colombia bien pudiera llamarse histórica. Ha salido la tempestad desoladora, sobre el campo que inundaron procesos, corrientes, vense todavía los lamentables despojos de la calamidad social; todo se ha conmovido hondamente; y aun garra el porvenir de estos infortunados Colombianos presentes y pasados. A expertos pilotos tierra señalando el rumbo y marcar el derrotero seguir, volando a la Patria los traidores escollos. Nosotros somos de la gente que rema, y las inspiraciones del patriotismo deben solo impulsarnos a mantener los esfuerzos en la obra salvadora de la reconciliación.

Ya conoce U. las lusingas generales que se han alzado en el Consejo de Delantados reunidos en Bogotá para la nueva Constitución política. Según sus disposiciones finales, han sido sometidas a la aprobación del pueblo colombiano por el órgano de sus Municipalidades; no se sabe todavía el resultado general.

La centralización de muchos ramos de administración pública parece un hecho definitivo. ¿Cuán deleitada se presenta, por tanto, la situación presente! Entramos a ensayar un nuevo régimen se trata de abarrotar los corrientes de la opinión por distintos cauces; vamos, en definitiva, a interrogar al tiempo acerca de los futuros destinos del país, y buscar la más adecuada solución del arduo problema del reposo público. La patria, pues, debe ser nuestro ideal, nuestra inspiración sagrada. Las pasiones se han agitado como serpientes en su augusto seno; sangre magna de la aherida herida, y el amigallamiento se presenta con síntomas angustiosos. Alargando la duración del martirio, abogando esterilidades, debe ser el honorado propósito de todo colombiano. Hay que hacer acto de presencia y buscar por todos los medios la reconciliación y la paz; proceder de otro modo, sería traicionar el deber. Tal es nuestra situación presente. Que Dios guie la mente de los enorguecidos de la labor política; y que la rectitud, el patriotismo y la buena fe presidan sus actos, para preparar la marcha tranquila de esta Nación infortunada, digna de ser grande y feliz!

No sabemos por qué hayan de pesar tantos males sobre estos países de la América española. Contrista ver que pueblos dotados con todos los elementos de engrandecimiento y bienestar, se agitan penosamente en un círculo de desgracias e inquietudes. Vivimos en un estado rudimentario y pobre en medio de la riqueza de estas regiones, pobladas con su mayor parte, por una raza noble, activa y generosa, sobre un suelo abundante, fértil y fértil. Pero me que hemos correspondido mezquamente a las aspiraciones y al generoso ideal que alentó en el alma de nuestros mayores, cerrando los ojos a la luz y desoyendo las inspiraciones del amor de la Patria.

Por que no se ocupan nuestros hombres superiores en estudiar con ánimo sereno e indagar con rectitud la causa originaria de nuestro estado actual?

Por distintas facces se ha considerado esto por el moralista, el político y el economista; y en cuestiones en que no debieran andar reñidos los sanos principios, se alcanza a descenbrir empero el espíritu de sistema y el error del sectarismo. El verdadero filántropo no ve las cosas

desde el punto subjetivo; de regiones más elevadas debe dirigir la razón, el telescopio del análisis; pero mientras la política egoísta alimentó el cerebro de nuestras generaciones, no lo conseguimos ni el mal estro, ni con sus sombras y amenazas caracteres.

Por otra parte, entre Naciones identificadas por su origen, sus tradiciones, sus glorias y aun por sus comunes infortunios, no se avivan ni fortalecen los vínculos de confraternidad que naturalmente existen; y a que da tan menudo impulso la civilización que desarrolla el comercio, y las relaciones literarias que indudablemente son signo de civilización moral y que deben fomentar-se como todo aquello que levanta el espíritu de las Naciones, dándole esa fisonomía simpática y comunicativa de los halagos la humildad y cordialidad que se desunen en pueblos verdaderamente cultos. Vivimos aislados, y no como quiera serlo; fomentados tal vez, aislados antagónicos que apagarán los últimos rayos del calor materno—de un común origen y de comunes intereses—fuego heroico con que debiéramos iluminar la antorcha del porvenir de la América española.

No sabemos por qué camino hemos llegado a las anteriores apreciaciones, apartándonos de nuestro objeto. Solo desearíamos que ellas sirvieran de estímulo para que los hombres de talento tomaran a su cargo esta cuestión de suyo importante, y a la que, bien pudiera dedicarse algún trabajo y meditación. Lo que se llama *política papante*, suele no ser muchas veces sino esteril delirio que solo sirve para relajar los buenos sentimientos. A la juventud loca quizá acaso la obra trascendental; ella, siempre generosa, debe estar de pie sobre el pedestal del deber; alza la frente, pero sin odio el corazón, y mirada fija en el remoto porvenir.

He iniciado, señor Redactor, mi correspondencia con su apreciable periódico; ella no tendrá interés de ninguna clase, pues la excepcional situación del país, hará que no aparezca en lo posible de toda apreciación política, limitándose en adelante a dar una idea general de lo que ocurre por estos mundos.

Hasta otra oportunidad, Luciano Herrera. (Colombiano)

SECCION LITERARIA.

ENVIDIA.

Si llevas en el alma el sentimiento, y la verdad la llevas en la boca; si a impulsos de algún noble pensamiento dejas volar tu fantasía loca; si el inspirar arranque de tu acento comuene el bronco de la maridra rosa... ten por seguro que la envidia te lanzará su dardo y su ironía.

HIPOCRISIA.

Si eres hipócrita y falso; si finges, aunque ores mal, aparentando virtudes que no tienes ni tendrás; ten por seguro, que el vulgo sus aplausos te dará, porque se paga de... formans nuestra pobre sociedad.

Manuel Lorente V.

EL MUCHACHO DE MUNDO.

Los niños quieren ser viejos. Los viejos quieren ser niños. No se está en la vida con su virtud. Y es el mundo un laboratorio. L. P. A.

El escritor de artículos de costumbres no debe ser como matemático que desprecia su cadáver para encontrar calidades y vicios interiores, sino como botánico que analiza y clasifica las plantas según sus propiedades, y extrae de ellas medicinas que alivian las dolencias de la humanidad. De aquí nace la importancia de dichos artículos, que, bien desempeñados, vienen a ser fotografías sociales de provechosa enseñanza para el que las estudia; fotografías cuyo bello conjunto se desmenuza en primera vista, pero en cuyos pormentores y detalles hay, cada vez que los observa detenidamente, mayor encanto para el lector de sencillez y de sano criterio. Las sociedades en su marcha progresiva y rápida por el mundo van cambiando de forma y de fondo a cada paso y ofreciendo a los ojos del

flosofo observador nuevo tipos, nuevas costumbres, nuevas tendencias. El mundo es un prisma de infinitas caras...

Uno de los tipos mas comunes en nuestro siglo en que se vive por vapores y en de trisa es el de los muchachos de mundo...

Es cierto que al genio a los veinte años le falta el doble de tiempo y pretentor desengañados han huido del corazón y la cabeza...

En el teatro llana la atención por su manera de portarse; fastidia a los vecinos, haciéndolos notar éste o aquel paso...

En una visita se escorja siempre en el asiento de pretenciosa, cerca de las señoras...

En política es entusiasta; se halla en todo motin y algaraza pública, y es liberal por convicción...

El muchacho de mundo es el tipo mas antiguo, como el más falso; piensa de una moda y obra de otra...

Regularmente acaba Pepito por arrepentirse en la vejez de los extranos de su juventud...

CALENDARIO.—Febrero, viernes 19.—San Gabriel.

Sábado 20.—San Nemesio y San Eleuterio, mártires.

DOMINGO 21.—Septuagésima.—San Severino, obispo.

Lunes 22.—San Pascasio y Santa Isabel.

y de los mozos con cierta hiel, se sija en ella una y todas las cosas y costumbres de la casa...

Y siempre está enamorado, solamente para jactarse de ser correspondido; la niña nunca lo sabe...

¡Casarme! ¡Voto al demonio! Un hombre libre y feliz Nunca vióse su cerviz...

Y la muchacha, que talvez no sabe la existencia de tal amor, se ve a veces menos su amor mental...

Pepito en reunión de sus amigos es discreto hasta el exceso; dice que nunca reza y que jamás va a misa...

En política es entusiasta; se halla en todo motin y algaraza pública, y es liberal por convicción...

El muchacho de mundo es el tipo mas antiguo, como el más falso; piensa de una moda y obra de otra...

Regularmente acaba Pepito por arrepentirse en la vejez de los extranos de su juventud...

CALENDARIO.—Febrero, viernes 19.—San Gabriel.

Sábado 20.—San Nemesio y San Eleuterio, mártires.

DOMINGO 21.—Septuagésima.—San Severino, obispo.

Lunes 22.—San Pascasio y Santa Isabel.

JUBILEO DE LAS 40 HORAS.—En S. Diego los días 22, 23, 24 y 25.

En la Recolección de la Merced los días 20, 27, 28 y 29.

de plumes nuestros galantes sus critores con la amistad de la hermana de Apolo.

TAMBIEN ofrecemos insertar muy pronto en El Comercio correspondencias cas semanales de todas las provincias...

MUY LAUDABLE es la idea que se ha realizado en Guayaquil, de coleccionar socorros para los inundados de las provincias del Chimborazo y Tungurahua...

TELEGRAMA DE BOGOTÁ.—Febrero 9.—Rectificadas bases Constitucionales por todas las Municipalidades.

Así lo esperamos. La fama esta concluida y la Dictadura esta oleada en Colombia.

EL SEÑOR DON NUNO P. LLOMBA, nuestro amigo de Bogotá, ha sido nombrado Ministro Honorario de la Academia Colombiana.

UNA INDIA llamada Juana Chiquinga, de la hacienda de "Bella Vista" en el pueblo de Cotoacali, ha dado a luz tres varones robustos...

QUESTIÓN ROBOS.—Ayerche han robado una tienda en la Cule de la Carnicería...

Y los piratas ladrones No le dejaron siquiera Al robarle los entosios.

LOS PUERCOS siguen paseándose en el Ejido como Pedro por su casa...

EL MENDICÓ conocido con el nombre de Ojo Villavieco...

UNA CASA de la Cruz de Piedra: está en la calle de la quebrada...

LOS CARGADORES de muertos de la Horfadada llevan los cadáveres sin respeto de ninguna clase...

HOY HABIÓ con dirección al Sur el Batallón N.º 1º de Línea.

LA LANGOSTA ha aparecido en gran abundancia en la provincia de Imbabura...

EL GOBIERNADOR de Guayaquil ha expulso un decreto en que prohibe a los partidarios llevar cual quier clase de armas...

prohibe a los partidarios llevar cual quier clase de armas, impone multas a los plibadores de noticias falsas...

DICHO "La Nación" de Guayaquil.—Por cartas de Lima nos informamos de que el joven José Ignacio Veintemilla...

Se agrega que el agresor tiene fama de ser muy diestro en el manejo de las armas.

Una cometa.—Se nos asegura, dice un diario de Lima, que de algunos dias a esta parte...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Con tal motivo, anoche salieron en el vapor "Jaraqui", para el pueblo de Yaguachi...

Tanto me como otro medio, por lo regular, produce buen resultado en su empleo.

LETRA MENUDA. EPIGRAMA. Me llama Juan a su casa y siempre que voy se excusa; y vuelve a instarme que vaya, y voy, y verme rehusa.

ORACION DE UNA SOLTERA. Yo, Dios mio, creo en tí; y pues te adoro de hinojos, vuelves a mi tan santos ojos, que estoy sin novio, ¡ay de mí!

Table with 2 columns: Weight (Lb) and Price (Bs). Includes items like 'Lana de 112 libras', 'Paños', 'Paños', etc.

La de mas de 143 libras es inabordable. ¿Qué os parece, caro lector?

RECETA. (para hacer estomate a la mujer) Tomase diez ml de agua bien cantada; en un taller de modas de hierro...

CABLEGRAMAS. Londres, Febrero 10.—Esta mañana tuvo lugar un meeting de ingleses y escoceses...

Aléxia, Febrero 11.—Dos clases más de la reserva de un marino han sido llamados al servicio activo.

Belgrado, Febrero 11.—El Rey Milano lo ordenado que su ejército se presente equipado como para guerra...

Atenas, Febrero 11.—La oficialidad del buque americano Almirante "Harford"...

El Ministro de la Guerra, acompañado de algunos oficiales de la marina chilena...

El constructor naval contratado en Europa ha llegado.

